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2018粵港澳大灣區高峰論壇─「保險通」 

2018年 9月 27日 

 

保險業監管局主席鄭慕智博士 

演講題目：香港 ─ 亞太區保險業樞紐 

 

 

  

Witman1、David2、陳健波議員、各位嘉賓，各位朋友，早晨， 

 

 

我非常高興獲邀出席今天早上這論壇，與不同界別的精英聚首一堂，為推進粵

港澳大灣區建設出謀獻策。 

  

粵港澳大灣區具備世界級城市群的基本條件，並已提升至國家發展層面，對深

化改革開放和推動轉型升級具重要意義。整個概念旨在促成港澳及九個內地城

市的優勢互補與協同發展，建設一個宜創業、宜工作、宜居住、宜消閒的共享

空間。 

  

大灣區覆蓋的地域非常廣闊、經濟蓬勃，但城市之間發展的差異相對大。根據

2017 年的數據顯示，區內九個內地城市生產總值超過 75,800 億人民幣，約佔廣

東省總值的 80%，吸引外國直接投資 210 億人民幣，約佔廣東省總額 96%。去

年 7月 1日，在國家主席習近平見證下，國家發展和改革委員會、廣東省人民政

府、香港特區政府和澳門特區政府，在香港簽署《深化粵港澳合作，推進大灣

區建設框架協議》，為未來工作訂下明確方向。 

  

香港特區政府在推進大灣區建設方面努力不懈，透過促進人流、物流、資金流

和信息流，打破地理界限，加強互聯互通。現時每年都有不少香港人穿梭兩地，

亦有一定數量的內地訪客來港投保。正是因為如此，香港保險業監管局（「香

港保監局」）提議容許香港保險公司在大灣區設立服務中心，使投保人得到較

周全的售後服務，並探索實行「保險通」的可行性，打造覆蓋整個區域的產品，

為市民大眾帶來更好的保險服務。接下來的第一個討論環節將會作出深入討論，

希望大家能夠積極參與。 

  

首先，讓我就香港作為亞太區保險業樞紐這題目與大家分享一些看法。 

  

                                                 
1 洪為民教授，深圳市前海管理局香港事務首席聯絡官及粵港澳大灣區經貿協會會長。 
2 黃友嘉博士，強制性公積金計劃管理局主席及粵港澳大灣區經貿協會榮譽會長。 
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香港是大灣區內開放度最高的都會，具備強大國際網絡及首屈一指的專業服務，

加上「一國兩制」的獨有優勢，可以參與國家金融體系現代化，並作出實質貢

獻。此外，香港有「境內離岸市場」的特殊背景，也可成為創新舉措的試驗點。

根據瑞士再保險發表的報告，2017 年香港保險密度為 8,320 美元，亞洲排名第

一、世界排名第二；保險滲透率為 18%，亞洲排名第二、世界排名第三，香港

作為亞太區保險樞紐真是當之無愧。 

  

不少大型保險集團及環球經紀公司均在香港立根多年，擁有專業團隊和豐富經

驗，善於處理大型基建項目或自然災害帶來的各類風險。同樣地，香港很多家

知名的再保險公司都擁有悠久歷史及雄厚資本，能為內地保險公司分擔風險，

擴大承保能力。今年 7 月，香港保監局與中國銀行保險監督管理委員會達成共

識，令內地保險公司如果分出業務予符合資格的香港再保險公司，在中國風險

導向的償付能力體系下，即是 C-ROSS 的資本額要求可獲降低。這個突破得來

毫不容易，相信可以吸引更多再保險公司進駐香港，有助鞏固香港作為再保險

的樞紐地位。 

  

另一方面，很多跨國公司都會增加海外投資，特別是當涉及較難在直接保險市

場投保的項目的時候，在香港設立專屬自保保險公司，可以幫助這些公司減低

投保費用、建立調控能力、完善保障機制。為鼓勵內地企業利用此渠道，香港

特區政府已於 2018/19課稅年度開始，為專屬自保保險公司的離岸及在岸風險保

險業務提供稅務寬減。香港保監局更著手安排大型國有企業和相關部委到訪香

港，讓業界向他們直接介紹建立專屬自保保險公司的好處。 

 

 

2015年 3 月底，國家發布了「推動共建絲綢之路經濟帶和 21 世紀海上絲綢之路

的願景與行動」文件，勾劃出詳細思路及藍圖。坊間很多人談到「一帶一路」

倡議時只是聚焦在基礎設施和投資，忽略了其目標是藉「五通」（即政策溝通、

設施聯通、貿易暢通、資金融通、民心相通）加強沿缐各國在政經人文領域的

和諧共融。長遠而言，這願景帶來的經濟效益將會衍生龐大消費力，牽引深層

次的協同作用。以上提到的再保險業務及專屬自保保險公司正好切合所需，我

相信保險行業在「一帶一路」政策之下是大有可為。  

  

香港向來都是內地企業「走出去」的最佳跳板，在「一帶一路」倡議帶動下，

可以提供銀行、融資和資產管理等一站式金融服務。至於保險業則應該專注

「五通」下的風險管理，如政治風險、基建投資風險、項目管理風險、信貸和

金融風險、個人保障等。為了全面發揮香港扮演的角色，香港保監局正計劃於

年底建立一個交流促進平台，匯聚主要持份者（包括投資於「一帶一路」的內

地企業、保險及再保險公司、專屬自保保險公司、保險中介人、風險管理專家、

貿發局、各大商會等），共同分享市場資訊、建立人際網絡、硏究解決方案。 
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中央已明確表示支持香港融入國家整體發展戰略，我鼓勵保險業同仁提高大局

意識，抓緊大灣區發展及「一帶一路」倡議帶來的機遇，為國家出一分力之餘，

同時參與鞏固香港作為亞太區保險樞紐的地位。 

  

粵港澳大灣區經貿協會以「建立互利共贏關係；共同推進大灣區建設」為使命，

成績有目共睹。我衷心祝願這次論壇成果豐碩，在座各位朋友身體健康、生活

愉快。 

 

謝謝！ 

 


